

## UN VIAJE POR LOS CENTROS DEL NORTE DE ESPAÑA

**Impresiones recogidas por el visitador de la A. C. N. de P. en Asturias, Navarra, Santander y Vascongadas**

Con el recuerdo, siempre fresco, de mi última visita a los Centros de Galicia, reanudé mi viaje de inspección fraterna a las tierras del Norte. Desde Asturias, la tierra bendita de las liberaciones conquistadoras, siguiendo la línea políromada y ondulante de los montes cántabros, llegué hasta Navarra, tan recia como acogedora, donde di por terminado mi viaje, después de saludar a los compañeros de Oviedo, Gijón, Villaviciosa, Torrelavega, Santander, Bilbao, San Sebastián y Pamplona.

Salí de Madrid el día 13 de julio, en la confianza de que la época del verano era la más oportuna para visitar a estos Centros. La próxima tanda de los Ejercicios Espirituales de Vitoria me alentaba, por otra parte, a emprender esta ruta para hacer una leva de ejercitantes propagandistas; mas, al tocar la realidad, caí en la cuenta de que en la temporada del verano, en el Norte como en todos los confines de España, se paralizan muchas de las actividades normales de los Centros, al desparramarse los propagandistas en busca de un cambio de clima y de postura.

Con todo, ante las razones apuntadas, y otras no del todo semejantes, me determiné por seguir el consejo de San Pablo a su discípulo Timoteo: "praedica verbum, insta opportune et importune" (2 Tm. 4, 2.) y aprovechar la ocasión de este viaje para dar en las capitales norteñas algunas conferencias, sobre la necesidad de la actuación social de los católicos ante los avances del marxismo.

Fruto de este viaje son las siguientes impresiones, que brotan de los puntos de mi pluma con la espontaneidad con que brota el agua clara de la hendidura de la roca.

### Asturias

Tres Centros tiene nuestra Asociación en Asturias: los de Oviedo, Gijón y Villaviciosa. En el flujo y reflujo de la vida azarosa de la propaganda, las actividades de los hombres pasan de un sitio a otro, como las olas del mar. Antes, la vitalidad de la Asociación en la región asturiana se concentraba en Oviedo; hoy se ha desplazado a Gijón, donde la voluntad de hierro del profesor del Insti-

tuto gijonés, don Vicente Francia, ha logrado convertir el núcleo de Gijón en un Centro integrado por un puñado de jóvenes, ya curtidos en la propaganda. Hoy este Centro es una realidad esperanzadora en la vida social gijonesa, y poco a poco Dios irá ampliando y madurando la mies, que con tanta valentía y tan heroica constancia, están cultivando en aquella sede del sindicalismo marxista.

El Centro de Oviedo hoy está en pleno período de reorganización; el de Villaviciosa sigue trabajando con regularidad, capitaneado por el fervoroso compañero, señor Rodríguez del Busto, quien convencido de la fuerza irresistible de los Ejercicios Espirituales, no cesa en sus trabajos hasta poder lograr la celebración de una tanda de los mismos en Villaviciosa para los propagandistas de aquel Centro. Adelante.

### Santander

El Centro de Santander sigue su marcha ascendente en espíritu de piedad, y como consecuencia natural, en obras de apostolado. Hasta ahora, la organización de las Juventudes Católicas, cuya vitalidad en toda la Montaña todos reconocen, absorbía las actividades del Centro santanderino. Hoy se siente con mayores arrestos y algunos de sus elementos están extendiendo su radio de acción, y con fruto, hacia otros órdenes de actividades, especialmente al social. Conversé individualmente con todos los propagandistas, insiendiendo como en todos los demás puntos de mi recorrido, en la necesidad de ir fomentando más y más el espíritu sobrenatural en todas nuestras organizaciones, acariciando el pensamiento de que la A. C. N. de P. no es una de tantas instituciones católicas existentes, sino que aspira a ser el fundamento y el vivero de directores para todas las obras de apostolado moderno. De Santander me dirigí a Torrelavega, campo inmenso y abonado para las actividades de los propagandistas. Gracias a Dios, auras frescas de optimismo cristiano, de ese optimismo que fomenta la esperanza y la certeza de que para Dios no hay dificultades insuperables, han alborado en los corazones generosos de aquel núcleo de propagandistas

tan capacitados como fervorosos, quienes con la ayuda de nuevos elementos han de trabajar como buenos en la hora presente.

### Bilbao

Con la franqueza que nos permite la libertad cristiana, me veo obligado a manifestar públicamente que el Centro bilbaíno es el Centro más hecho, el mejor formado de cuantos he visitado... hasta el presente. Su larga vida en la Asociación, la experiencia de tantos años de acción y de lucha, han formado dentro de él el espíritu característico de la A. C. N. de P. No tienen que agradecerme nuestros compañeros de Bilbao el afecto que revelan estas manifestaciones, porque aparejada a esta gloria, va la responsabilidad de mantenerse, en la posición adquirida a través de las contingencias de la vida humana. Quiera el Señor conservar el espíritu que le anima para que, el día de mañana, tenga el tacto y la eficacia para cumplir la misión que la Providencia le depare en la cristiana y pujante región de Vasconia. ¿Por qué no se animan los bilbaínos a organizar su Casa de San Pablo? ¿Nos reuniremos en ella en la próxima visita?

### San Sebastián

En amable compañía con el propagandista señor Isusi, me dirigí a San Sebastián, la concha del cántabrico, con su playa abierta de par en par a los veraneantes. Mi misión era tan distinta que su misma austeridad chocaba con el ambiente que flotaba por la ciudad donostiarra en aquella fecha. Adiviné entonces algo de las amarguras de que sentiría San Pablo a la vista de las ciudades griegas; pero, dentro de esa misma concha, hay almas selectas que florecen vivificadas por el soplo inmortal que alentó el corazón del gran vasco Iñigo de Loyola. Por referencias del atento propagandista señor Herrero Velarde me enteré de la situación del Centro; cambié impresiones con el cultísimo señor Consiliario, don Juan López Arbizu, y con el espíritu optimista me puse en contacto con algunas otras personas, esperando volver

a San Sebastián en ocasión menos inoportuna y más serena.

## Pamplona

En Pamplona me esperaba una de las sorpresas más agradables de mi visita; el conocimiento de la fundación de una hermosísima Casa para Ejercicios y Retiros Espirituales en Villaba. Acompañado del bondadoso y activo secretario del Centro, señor Sagués, fui a conocer esta Casa, en cuya entrada aparece la frase evangélica, que tantas almas ha santificado: "¿Qué aprovecha al hombre ganar todo el mundo si pierde su alma?" Administrada por una nueva Asociación de religiosas, que lleva por nombre "Milicias de Jesús", consta de una Capilla, una huerta y cincuenta habitaciones muy confortables para otros tantos ejercitantes. No hay duda que los propagandistas de Pamplona deben estar agradecidos a la Providencia que les ha deparado una mansión tan recogida para santificarse en ella y templar su espíritu en la fragua de los Ejercicios, instrumentos los más eficaces para formar el temple, la orientación y el carácter de los propagandistas católicos modernos. El Centro de Pamplona, joven aún, pero con voluntad decidida de trabajar por los caminos de Cristo, que son hoy los de la Acción Católica en todas sus manifestaciones, al abrigo de esta Casa y con el fervor de sus entusiasmos, ha de proporcionar a la causa católica, la gloria y el servicio que todos esperamos. Así se lo pedí a San Ignacio de Loyola en la Misa que celebré en la Capilla del Santo y en el mismo día de su fiesta, 31 de julio.

Termino esta reseña, reiterando a todos los Centros y a cada uno de los propagandistas que los forman el testimonio de mi agradecimiento. A pesar de causarles las molestias que llevan consigo mis visitas, en todos recibí delicadezas y atenciones inmerecidas. Quiera el Señor que los consejos y alientos que fui esparciendo durante el viaje, impulsado únicamente por el cariño y el entusiasmo que despierta en todos nuestra Asociación, fructifiquen en los espíritus de los propagandistas, que tanto me edificaron y tantas esperanzas alentaron en mi corazón, al contemplarles unidos y disciplinados bajo el lema que Pío X ofreció a los católicos españoles; un mismo pensar, un mismo querer, un mismo obrar.

Pedro Cantero CUADRADO

Madrid-agosto-932.

## Nuevo catedrático

Nuestro compañero del Centro de Madrid, Luis Ortiz Muñoz, ha ganado con el número 4, las oposiciones a cátedras de Latin, celebradas en Madrid recientemente. Ha elegido la vacante del Instituto de Cáceres.

El triunfo de nuestro compañero es satisfactorio para nosotros en varios estilos. No es sólo la alegría que en general nos produce un compañero triunfante la que sentimos por este éxito de Ortiz. En él hay más cosas. Ortiz ha acreditado una pericia singular en Humanidades. Provisto de una preparación remota soldadísima, pero con rápida preparación inmediata, ha sabido imponer-

# La situación en la provincia de Zamora

## Estudio del aspecto agronómico

Publicados dos de los informes de nuestros enviados a la provincia de Zamora, damos hoy el estudio que en el orden agronómico hizo por encargo de la A. C. N. de P. el señor Zulueta Enriquez.

En la provincia de Zamora se distinguen varias zonas o comarcas por sus distintas características agronómicas y en ellas la cuestión social se plantea en muy diferentes términos.

Distinguiremos: 1. La zona montuosa limítrofe con Galicia, León y Portugal. Comprende los partidos judiciales de Puebla de Sanabria, Alcañices (tierra del Aliste), Benmillo de Sayago y parte del de Benavente.

2. La tierra de Campos, limítrofe con Valladolid. Comprende el partido judicial de Villalpando y alguna parte de los de Benavente y Toro.

3. La tierra del Pan entre la capital y Villalpando. En ella están comprendidos Asparriegos y unos veintitantos pueblos más.

4. La tierra del Vino al Sur y Sureste de la capital.

### Producciones agrícolas

Esta provincia tiene como principal producción los cereales que en el año 1930 ocupaban 259.000 hectáreas, importando su cosecha 98 millones de pesetas, y entre ellas es de notar que 78.000 hectáreas estaban sembradas de centeno, siendo la provincia de España en que este cereal, característico de tierras pobres, ocupaba mayor extensión.

El viñedo ocupa 43.000 hectáreas, y su cosecha importó 22 millones de pesetas.

Siguen en importancia las leguminosas sembradas para grano con 45.000 hectáreas y 11 millones de pesetas; los tubérculos y raíces (patata principalmente) con 9.400 hectáreas y 16 millones de pesetas y las praderas y pastizales con la enorme extensión de 293.000 hectáreas y 11 millones de pesetas.

El importe de la carne del ganado alimentado en estos pastos fué de 16 millones de pesetas.

De plantas industriales sólo se cultivan 95 hectáreas de lino y 25 de mimbrera.

Es, pues, una provincia de agricultura pobre y cuyos productos principales son, según el orden de importancia, los cereales, el viñedo y el ganado.

### Regadío

No existe ninguna zona considerable de regadío en la provincia. Solo se riegan las huertas próximas a los pueblos

se y lograr uno de los primeros números.

Ortiz, redactor de "El Debate", joven y estudioso, de pluma correcta y literaria, es una fundada esperanza del periodismo católico. Podemos esperar mucho de él, y en este sentido, más que en otro alguno, nos agrada que haya sabido destacarse por tal manera con un esfuerzo marginal al núcleo de sus trabajos cotidianos.

y algunas pequeñas vegas. La Comunidad Hidrográfica del Duero tiene en ejecución dos canales, en ambas márgenes del Duero y que podrán regar toda la vega de este río desde su entrada en la provincia hasta la capital. No existen probabilidades de que en muchos años se hagan otras obras de riego. Los mencionados canales, por la estrechez de la zona que dominan, no modificarán considerablemente el aspecto económico y social de la provincia.

Veamos las características agrícolas y sociales de cada una de las zonas o comarcas.

### Sanabria, Aliste, Sayago

En esta zona, esencialmente ganadera, las características varían de uno a otro partido judicial.

Sanabria es semejante a Galicia por sus condiciones climatológicas y agronómicas. Sayago es país de abundantes dehesas, semejante al noroeste de la provincia de Salamanca. El Aliste es más pobre y presenta la transición de Galicia a Castilla.

En estas comarcas no hay antagonismos entre clases sociales, pues realmente sólo existe una de éstas: La de los pequeños agricultores propietarios. Hay muy pocos colonos; en la mayoría de los pueblos del Aliste no existe ninguno. Hay también muy pocos obreros y todos ellos tienen algún terreno propio.

En el Aliste existe un grave problema de comunicaciones. Entre la carretera que va de Zamora a Puebla de Sanabria y la que va de la misma capital a Alcañices y a la frontera portuguesa hay una zona de unos 30 kilómetros de ancho por 70 de largo, no atravesada por ninguna carretera. Sólo hay caminos carreteros y algunas pistas construidas para el servicio de las obras del ferrocarril de Zamora a Orense, que atravesará esta región.

En este mismo partido existe el problema del microfundio. La propiedad está sumamente dividida y hay parcelas que no tienen más anchura que la que abarca la guadaña al segar.

Además la tierra es de mala calidad; no se cultiva más cereal que el centeno.

A todo esto se añade la incultura y el atraso de los moradores, que carecen de los conocimientos agrícolas necesarios para explotar económicamente su tierra y mejorar su ganado.

Por todo ello esta comarca es pobre y sus habitantes viven con gran estrechez. Sin embargo, conservan una sencillez, una sobriedad y una resignación muy cristianas; en general cumplen bien con sus deberes religiosos.

En Sayago la parcelación de la propiedad no es tan grande como en el Aliste y las dehesas de pasto existentes, hacen que esta comarca tenga una numerosa población ganadera.

### Tierra de Campos

Es la comarca más fértil de la provincia. Su agricultura es la más progresiva. Su cultivo clásico es el cereal

(trigo y cebada) de año y vez. A veces sustituyen el año de barbecho por un medio barbecho seguido de una leguminosa de verano. Emplean el arado de vertedera, la sembradora y la segadora, máquinas que no se ven trabajar en el resto de la provincia. La importancia del viñedo ha disminuido en esta zona debido a la floxera. El ganado de que disponen es el lanar, que aprovecha las hierbas de los barbechos y de algunos pastizales.

La propiedad está bien dividida y la parcelación es bastante grande. No existen latifundios y son pocos los propietarios absentistas.

Los obreros suelen ser propietarios de su casa y de algunas tierras. Sus salarios son sumamente complejos, pues se componen de diversas retribuciones en especie y en metálico. Personas enteradas de la situación social en esta comarca opinan que asegurando a los obreros un jornal de tres pesetas, tienen lo suficiente para cubrir sus necesidades y estarán satisfechos.

La situación económica de los agricultores no es halagüeña estos años; sin embargo, en esta comarca el rendimiento de trigo por hectárea pasa, en el promedio del último quinquenio, de 11,5 hectolitros. Con esta producción y con jornales bajos, no se puede decir que los agricultores de la comarca estén arruinados ni mucho menos.

Existe paro estacional aunque no muy grave, por el momento. Hasta ahora ha sido resuelto con la décima de la contribución y con el clásico e ilegal sistema de los alojamientos.

Estimulando la repoblación del viñedo se podría remediar, en parte, este paro. La solución del mismo sería, a mi juicio, la creación en cada pueblo, de una caja para el subsidio del paro, a la cual contribuirían los agricultores y los propietarios en relación con la importancia de sus cultivos y que asegurase a los obreros en las épocas de falta de trabajo, un jornal de tres pesetas. Estos obreros se podrían emplear entonces en obras a beneficio del pueblo o del conjunto de los agricultores.

#### Tierra del pan

La comarca que se conoce por este nombre presenta parecidas características a la tierra de Campos. El terreno es más pobre (ya se encuentra el centeno en las peores tierras). Se ara con arado romano y se siembra y siega a mano. La producción por hectárea es más baja y los agricultores, al estar más afectados por la crisis, ofrecen más resistencia a cualquier solución al paro que les suponga un desembolso.

Es de notar que tanto en esta zona como en la tierra de Campos los obreros son los menos y los pequeños agricultores los más, por lo cual la organización de un subsidio de paro no obliga a grandes desembolsos a cada uno.

#### Tierra del vino

Esta región riquísima en otros tiempos por sus abundantes viñedos, se encuentra ahora empobrecida por la floxera. El insecto va lentamente destruyendo las plantaciones. Los agricultores, desconocedores en los primeros tiempos, de los efectos de esta plaga, plantaban cepas europeas en los marros que se iban produciendo; los nuevos plantones languidecían y acababan por

perecer, pero con esto, el periodo de de-repoblación, para lo cual la entidad que la dirigiese habría de proporcionar dirección técnica y crédito a los sindicatos o asociaciones que quisieran llevarla a cabo en los pueblos.

Los cereales se dan mal en esta comarca, pues la tierra es de mala calidad y extraordinariamente heterogénea, por lo cual en pequeñas parcelas se ven rodales muy lozanos y otros pobrísimo. Hacia el Sur, en Fuentesauco y otros pueblos, se siembran bastantes leguminosas para grano.

El paro es extremadamente grave. La decadencia del viñedo va dejando sin trabajo a algunos obreros más cada año. Ya no es un paro estacional, sino permanente. Un propietario de Fuente-lapeña, pueblo próximo a Fuentesauco, me refería que creen llegarán en su pueblo a ochenta los obreros parados durante todo el próximo verano. Se trata de un caso de exceso de población en una zona que con sus recursos actuales no puede sostenerla.

En tales condiciones el establecimiento de cajas para el subsidio iría probablemente a un fracaso, pues los agricultores empobrecidos por su viñedo decadente y sus cereales que no rinden, no podrían desembolsar cantidades suficientes para remediar tan grave paro.

La mejor solución sería, a mi juicio, hacer una activa campaña en pro de la

#### Resumen

Recogiendo lo dicho anteriormente diremos:

En Sanabria, Aliste y Sayago no hay cuestión social. Hay un problema de instrucción agrícola y de mejora ganadera. En el Aliste hay además falta de medios de comunicación.

En Tierra de Campos hay un paro estacional solucionable con cajas de subsidio sostenidas por los agricultores y propietarios.

En Tierra del Pan hay análogo problema que en la comarca anterior si bien más grave. El remedio sería el mismo. Se debería, además, proporcionar mayor instrucción agrícola a los labradores.

En Tierra del Vino hay un grave problema de paro, sólo remediable con una adecuada repoblación del viñedo. Eventualmente la organización de cajas de subsidio podría ser conveniente en algunos casos.

Esto es lo que, como consecuencia de su viaje a Zamora, tiene el honor de exponer a usted el ingeniero agrónomo. Manuel M. de ZULUETA ENRIQUEZ.

## Crónica del Centro de Madrid

El movimiento de sindicación cristiana. Discusión del tema durante las sesiones del 7 y el 21 de abril

Obligados a resumir, con el mayor esfuerzo sintético la reseña de los Círculos de Estudios de Madrid, damos a continuación en extracto el debate sobre el tema del movimiento de sindicación cristiana habido en las sesiones del 7 y 21 de abril. Adoptamos por primera vez la forma que pudiéramos llamar "parlamentaria" de reseñar la sesión, en beneficio de la brevedad y de la amenidad.

### Sesión del 7

Después de una disertación del señor Osset sobre "El estado comunista", se pone a discusión el tema del movimiento de sindicación cristiana.

El señor MARTIN JUAREZ: Se abriría amplio cauce si se expusiera la doctrina con pureza; pero muchos prejuicios locales se oponen a ello.

El señor LLANOS se muestra de acuerdo. Pero pregunta por los moldes de organización sindical.

El señor MARTIN JUAREZ propugna la creación de Sindicatos católico-agrarios mixtos, los cuales representan los gremios. Sin carácter político.

El PRESIDENTE: La discusión debe ceñirse a la industria y tratar de la confesionalidad.

El señor OSSET estima que no se puede soliviantar a las masas, sino que es preferible dirigirse a los pudientes para hablarles de sus deberes.

El señor SANCHO IZQUIERDO se muestra contrario a los Sindicatos mixtos, causa de nuestro fracaso. En la industria, además, no hay cuestión. No cree que los patronos merecen el respeto con que los propagandistas les tratan; su actitud de incompreensión debe incitarlos a no curarnos de ellos.

Si en el programa llevamos las doctrinas de los Pontífices, no hace falta más confesionalidad.

Será difícil prescindir de la acción política, hoy que es el mejor resorte que les ayude. De aquí el que sea necesario al menos el contacto con su partido obrerista católico.

La propaganda tiene que ser hecha por los propios obreros; es necesario para que el Sindicato sea realmente puro. De aquí la necesidad de formar primeramente estos obreros.

### Sesión del 21

El señor OSSET continúa su disertación sobre "El Estado comunista", que no termina y continuará, por tanto, en la próxima sesión.

#### Control obrero

El señor ALARCON continúa dando cuenta de los informes que sobre control obrero han presentado al Gobierno la Cámara Oficial de Industria, de Barcelona, y la Cámara Oficial de Comercio, Industria y Navegación, de Bilbao.

El informe de la primera es conciso, pero interesante. Los puntos principales pueden reducirse a las siguientes ideas:

a) El proyecto no tiene nada de nacional. Los elementos productores se han alarmado con él. Los obreros lo han acogido sin entusiasmo. Más que una obra nacional es una obra de partido.

b) De la manera radical como se ha acometido el proyecto, solamente hay ejemplos en Austria, Alemania y Checoslovaquia. En los demás países su implantación se ha llevado a cabo con fuertes restricciones.

c) En el proyecto se ven las siguientes dificultades:

1. Falta de oportunidad. En esta época de crisis económica en que a toda costa se debieran dar

garantías e inspirar confianza al elemento productor, es gravemente perturbador el proyecto.

2. La mayor parte de las industrias españolas son de tipo modesto. En ellas el control ha de producir más dificultades que en otros países, donde, por otra parte, los resultados han sido desiguales, más bien malos.

3. Antes que el control obrero habría que organizar una sindicación profesional, sin matiz político alguno y único medio de independencia.

d) El informe estudia luego el articulado rápidamente, haciendo, entre otras, las afirmaciones siguientes: El concepto de control es más amplio que en otros países. La función inspectora, como la de juez, ha de ser desapasionada, y por ello no puede estar en manos de una de las partes. Alrededor de los directores habrá elementos perturbadores e irresponsables, en las fábricas. La Memoria trimestral que exige el proyecto puede ser un arma formidable para el Sindicato. El control que se propone es tan amplio, que constituiría indudablemente la última fase previa para llegar a un régimen de incautación de fábricas.

El informe de la Cámara de Bilbao es también de oposición manifiesta. Se basa para ello en los siguientes argumentos:

a) Los resultados económicos producidos por el control obrero donde éste existe, no aconsejan realmente su implantación.

b) Los avances sociales presuponen los avances económicos. Es infantil querer ser socialmente más avanzado que otros países cuando en lo económico les vamos a la zaga; la industria española va, en muchos casos, con relación a la extranjera, con cincuenta años de retraso.

c) La indisciplina social y obrera de los momentos actuales no resulta propicia para la implantación de la reforma.

d) Lo mismo ocurre con el estado actual de nuestra economía, que está atravesando una verdadera crisis.

En el examen del articulado se exponen ideas generales que pueden resumirse en que el proyecto crea y fomenta un verdadero acoso a las empresas, a las que, sin embargo, no se las descarga en lo más mínimo de su responsabilidad.

#### Sindicación cristiana

El señor DE LA VEGA Y SAMPER: Se continúa con el tema de la sindicación obrera. El orador advierte que va a exponer unas ideas que acaso estén equivocadas, pero que, en todo caso, podrían servir como base para una deliberación.

El estado a que han llegado los obreros es debido, indudablemente, a la falta de caridad cristiana. Es necesario actuar enérgicamente y con rapidez si no queremos perder definitivamente nuestra influencia sobre los obreros.

Para ello hace falta la elaboración de un programa concreto y la organización de una propaganda eficaz.

Por supuesto, todo ello a base, en el aspecto moral, de la doctrina expuesta en las Enciclicas.

Como bases económicas, cree el orador que podrían tenerse en cuenta las siguientes:

a) Jornal mínimo. Que probablemente variaría según las regiones, pero que en todo caso habría de ser suficiente para cubrir las necesidades de un obrero medio.

Sería preferible el jornal familiar, pero mientras se llegaba a él habría quizás que conformarse con el mínimo.

b) Seguro contra el paro. Sería preciso constituir Sindicatos por oficios. Estudiar el tanto por ciento de obreros parados en cada uno. Establecer Bolsas de trabajo. Exigir quizá jornales subidos. Hace un estudio con cifras y llega a la conclusión de que dicho seguro podría establecerse a base de un 25 por 100 del jornal o quizá menos.

c) Retiro obrero.

d) Viviendas. Hoy viven los obreros en chozas. Se podría pagar a los obreros un 50 por ciento de su trabajo en metálico y un 50 por 100 en derecho a la propiedad de su casa. Habría que gestionar las rebajas en los precios de los materiales. Se podrían constituir sociedades anónimas con dos tipos de acciones. Unas, representativas de capital. Otras, representativas del trabajo del obrero que dejase el 50 por 100 de sus haberes para llegar a la propiedad de la vivienda.

e) Participación en los beneficios. En los casos en que no se aplicase el salario familiar. Podría concederse a los que tuviesen hijos y proporcionalmente a su número.

d) Enseñanza. Que habría que cuidar diligentemente. Casinos, Círculos de Estudios.

Desde luego, para llevar todo esto a la práctica sería necesario constituir inmediatamente un grupo formado con los más entusiastas de la idea, con los más capacitados técnicamente y con los directores espirituales. Ellos lo estudiarían.

El presidente, señor HERRERA, pregunta si alguien quiere hacer uso de la palabra. Como nadie lo solicite, ruega al señor PUYUELO, de Zaragoza, excepcionalmente preparado en estos temas, que manifieste su opinión.

El señor PUYUELO se lamenta en tono humorístico de haber sido víctima de un atraco. El no venía preparado para hablar. Desde luego, si se lo mandan, lo hará. En todo caso, sea hoy u otro día, se ocupará del asunto. Pero él quisiera ante todo oír al P. Gafo.

El señor HERRERA, en nombre de los asistentes al acto, se une al ruego, y concede la palabra a

El P. GAFO: Aquí se ha dicho ya sobre sindicación obrera todo lo que hay que decir a partir de la felicísima intervención del señor Madariaga. Ha terminado ya la hora de discutir y comienza la de actuar.

Para ello es necesario que maneje-mos pocas ideas, pero ellas muy claras y concretas.

Hay que pensar en estructurar el Sindicato obrero con arreglo a una norma no de perfección ideal, sino de aceptación por parte del obrero.

Las organizaciones empleadas hasta ahora eran perfectas teóricamente, pero ineficaces en la práctica. La revolución, por ello mismo, no encontró defensa social en las derechas.

¿Cuál es el tipo ideal, por tanto, del Sindicato obrero? ¿El católico a banderas desplegadas, como se ha venido sosteniendo hasta ahora? No. Ya lo dijo Madariaga. El fracaso de los Sindicatos católicos pudiera explicarse si hubiera sido local. Pero es que en España ha sido general.

Vamos a ensayar el Sindicato puramente profesional. Se diferencia del antiguo solo en esto: en que no tendrá confesionalidad, aunque respetará la religión, la familia, la propiedad. Habrá que cuidar únicamente de evitar que resbale hacia el otro lado. Tal tipo sindical arraigará seguramente en las derechas, en los indiferentes y aún en los desilusionados del socialismo, del comunismo y del anarquismo.

Hay que reconocer y alentar las aspiraciones justas de los obreros. Todos conocéis la frase de aquel Prelado que dijo que "no se puede predicar el Evangelio a estómagos vacíos".

Si se hubieran apoyado francamente y con cordialidad los Comités paritarios —la ley tiene muchas veces un carácter educador— si los elementos patronales no hubieran adoptado la actitud suicida que adoptaron frente al problema obrero, otra sería seguramente la situación actual.

Hay que conjurarse para hacer la propaganda de este tipo de Sindicato, si no queremos que la masa obrera se nos vaya del todo. Sostengamos la propiedad, pero condenemos el capitalismo, la irresponsabilidad del capital, con tanto tison como el comunismo y el socialismo.

Pidamos la difusión de la propiedad. El derecho de todo hombre a ser propietario. Ello es posible mediante el control obrero, la participación en los be-

## Conferencias sociales en Ciudad Real

### Fundación de un Sindicato obrero de orientación cristiana

En los días que se indican a continuación y por los conferenciantes y con los temas que asimismo se señalan se dieron en Ciudad Real las conferencias que siguen:

#### DIA 6 DE JUNIO

"La cuestión obrera en la actualidad y doctrinas sociales", por don Joaquín de la Sotilla y Asuer.

#### DIA 10

"Derechos y deberes del trabajo con algunas nociones sobre el paro", por don Santos Martín Juárez.

#### DIA 13

"Formación y cultura del obrero", por don Rafael Pajarón y Pajarón.

#### DIA 17

"Salario familiar", por don Manuel Aparici Navarro.

#### DIA 20

"La participación de los obreros en los beneficios de las empresas, e intervención obrera", por don José Montero García.

#### DIA 24

"Impotencia del socialismo para resolver la cuestión social", por don Tomás Cerro Corrochano.

#### DIA 27

"Porvenir de la sindicación antimarxista", por don Alberto Martín Artajo.

El cursillo era preparatorio de la constitución de un Sindicato obrero de orientación cristiana que, a raíz de la última quedó en efecto fundado.

Se dieron las conferencias en el local de una escuela y asistió un grupo numeroso de obreros pertenecientes varios de ellos a la U. G. T. y a la C. N. T.

Aparte, los compañeros de Madrid, Aparici y Martín Artajo dieron sendas conferencias a señoras sobre los deberes sociales de la mujer en el momento presente.

neficios, etc., todo ello dentro del Sindicato profesional.

En resumen: el Sindicato obrero eficaz y no espectacular, es meramente profesional. No es acatólico. Tiene en cuenta el catolicismo para respetarlo. Pero no es obligatoriamente católico.

Ya ha empezado esta idea a ponerse en práctica. Los hay ya, viviendo con más o menos esplendor, pero con fuerza positiva. Hay que asistir a lo que existe y expansionarlo. La labor de propaganda debe ir completada con la presencia de obreros que entusiasmen a los obreros y organicen. Acordémonos de aquellas palabras de Balmes: "Toda idea que no tiene un órgano de difusión, por muy grande que sea, acaba por desvanecerse."

El señor HERRERA ruega al P. Gafo que concrete sus puntos de vista en unas conclusiones por escrito que podrían constituir una especie de ponencia para, sobre ella, ponernos de acuerdo, y así promete hacerlo el P. Gafo.